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本报讯 （记者 任洋） 2021 年 1 月 1
日，《中华人民共和国民法典》对离婚登
记新增为期30天的“冷静期”。一年多过
去了，我区离婚登记数量有什么变化？

设置“离婚冷静期”效果如何？
3 月 20 日，记者从区民政局获悉，

我区2021年底前受理的离婚申请于2022
年 3 月 1 日已全部超过办理期，按相关
规定未办理的自动撤销。2021年，婚姻
登记处共受理 4376 对夫妻的离婚申请，
经过 30 天的“冷静期”，办理离婚登记
2671对，自动撤销1705对，自动撤销占
比 38.96%，可见，设置“离婚冷静期”
这一举措降低了离婚登记人数。

经过离婚情况统计分析，从年龄来

看，离婚人群 30-35 岁占比最高，占比
为 30%左右；其次是 40-49 岁，占比为
23%；离婚平均年龄为 40 岁左右。从职
业来看，自由职业离婚率最高，占比达
68%左右。从离婚原因来看，登记感情
不合原因离婚率最高，占比达90%左右。

据了解，设立“离婚冷静期”主要
是针对部分草率离婚、冲动离婚的夫
妻，通过此举可以给他们一个挽回婚姻
的机会。

“冷静期”期间，区民政局婚姻登

记处也充分发挥自身作用，对当事人进
行帮助：业务支持方面，工作人员向当
事人充分说明“冷静期”的作用，当面
询问双方相关情况，劝解双方婚姻矛
盾；专业服务方面，联合合川区江城社
会工作服务中心开展“家庭和谐计划”
项目，提供情感咨询，解决婚姻家庭问
题，维护婚姻家庭和谐；法律援助方
面，与公益律师携手，为他们提供婚姻
和解方案、离婚咨询、孩子抚养权、离
婚财产分割等法律帮助。

“离婚冷静期”挽救近4成婚姻
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本报 讯（记 者 黄
盛）近日，由团区委、区
青 年 志 愿 者 协 会 组 织
开 展 的“ 学 雷 锋·爱 心
义 剪 进 社 区 ”志 愿 服 务
活 动 走 进 合 阳 城 街 道
较 场 坝 社 区 ，为 养 老 院
的 老 人 们 提 供 免 费 理
发服务。

活动中，合川区美容
美发协会的志愿者耐心
询问老人们对发型的要
求，一边与他们拉家常。

志愿者们娴熟的技术和
热情周到的服务，受到了
老人们的连声称赞。据
介绍，此次活动持续 1 个
月，主要为城区 3 个街道
60 岁及以上的老年人和
青少年群体开展免费理
发服务，旨在进一步弘扬

“奉献、友爱、互助、进步”
的志愿精神，倡导全民广
泛参与到学雷锋志愿服
务活动中来，传递社会正
能量。

爱心义剪进社区
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（上接3月23日3版）
抗战爆发后，为保存民族工商业，

支援抗战军需用品，一部分民族资本
家克服重重困难将工厂内迁，大批工
商实业界人士纷纷汇集重庆。

然而，这一爱国行动却没有得到
国民政府在政治和经济上的支持，国
民政府还凭借政治军事的特权，加大
经济垄断，吞并和排挤大批私营工厂，
使工商界人士陷入重重困境。

为此，他们多次向国民政府请愿，
要求解决内迁工厂的困难，但国民政府
根本不予理睬，这更加促使工商实业界
对国民政府产生强烈不满。他们深刻
意识到，唯有建立自己的组织，才能使
自己的要求和利益得到尊重和满足。

于是，工商实业界人士每个星期
五都聚集在白象街西南实业大厦，一
起交流对国内局势和国民经济体制的
看法。这种集会在当时被称为“星五
聚餐会”。

1945 年 10 月，在黄炎培的邀请下，
中共中央南方局领导人周恩来出席了

“星五聚餐会”，并发表了与中国民族资
产阶级命运息息相关的演讲——《当前
经济大势》。周恩来的这次讲话，极大地
增强了工商实业界对中共的信心。自
此，民族工商业者在中国共产党的影响、
帮助和推动下，开始酝酿建立新的组织。

1945年12月16日，为反对蒋介石的
独裁统治、维护民族工商业的利益，以黄
炎培为首的中华职教社，胡厥文、章乃器
为代表的迁川工厂联合会，卢作孚、刘航
琛为主的西南实业协会等，在白象街西
南实业大厦发起成立中国民主建国会。
大会选举黄炎培、胡厥文、章乃器、施复
亮等人组成领导机构。从此，一个新的
政党步入了中国的政治舞台。

民建成立后，积极投身争取和平民
主 、反 对 内 战 独 裁 的 爱 国 民 主 运 动
中。在“较场口”“沧白堂”“下关”等事件中，揭露国
民党统治集团扼杀民主运动、坚持独裁内战的阴
谋，以促进民众觉醒。在全国解放前夕，民建又通
过多种渠道，以各种方式向广大群众特别是工商界
介绍解放战争形势，介绍解放区情况，宣传中共经
济政策，安定人心，为迎接解放和建立新中国作出
了重要贡献。

青年大厦的科学民主旗帜

党派名片 九三学社

九三学社是以科学技术界高、中级知识分子为主
的具有政治联盟特点的政党，前身为抗战后期一批进
步学者发扬五四运动反帝反封建的爱国精神、以民主
和科学为宗旨、在重庆组织的民主科学座谈会，后改
建为九三学社。

从渝中区人民公园入口下行数米，有一块红色花
岗岩纪念碑，碑身正面刻有“九三学社成立旧址纪念
碑”几个大字，背面镌刻有《九三学社成立宣言》。这
块纪念碑距当年召开九三学社成立大会的重庆青年
大厦旧址约40米。

“九三学社成立旧址纪念碑是一座历史的丰碑。
它向世人揭示了九三学社与中国共产党亲密合作、风
雨同舟，贡献于新民主主义革命、社会主义革命和建
设、中国特色社会主义事业建设的光辉历程。”林勇
说。

九三学社的源头要从自然科学座谈会说起。
自然科学座谈会始于1939年春天。当时的中国，

国难日亟，南京沦陷，武汉失守，如何才能守我国土，
外御其辱？抱着科学救国理想的知识分子走到了一
起。在中共中央南方局领导人周恩来等的帮助下，以
重庆中央大学梁希、金善宝、潘菽等人以及重庆大学
谢立惠为核心，成立了自然科学座谈会，并于1940年5
月4日开始参加编辑《新华日报》“自然科学”副刊，介
绍科普知识、工业建设等。

皖南事变后，国统区充斥着白色恐怖，自然科学
座谈会慢慢停止了活动。1944年，重庆科技界、文化
界、教育界的一些知识分子对时局极感焦虑，常到许
德珩家座谈、交换意见。他们一致认为，要民主、要团
结、要抗战到底，并把座谈会取名为民主科学座谈
会。后经周恩来等授意，自然科学座谈会的部分成员
由潘菽介绍，先后以个人身份参加民主科学座谈会，
构成了该会的主体。

1945 年 9 月 2 日，日本签署无条件投降书，世界
反法西斯战争和中国人民抗日战争取得历史性的伟
大胜利，民主科学座谈会于9月3日集会庆祝。为纪
念抗战胜利，为了彼此的共同信念和政治上的相互
帮助并保持联系，许德珩、禇辅成、梁希、潘菽等建议
把民主科学座谈会改成一个学术团体，以便回到各
地继续活动。于是就以当天9月3日为名，称作九三
座谈会。

9 月 12 日，毛泽东邀约许德珩和夫人劳君展赴
宴。席间，许德珩向毛泽东介绍了九三座谈会的活动
和今后的打算。毛泽东说，你们这个高级知识分子的
组织，人数虽少，但都是知名人士，有相当能量，在时
局动荡发生重大变故时，可以发表意见，提出建议，对
社会是有影响和作用的。他建议九三座谈会应成为
永久性的政治组织。

在毛泽东的鼓励和启发下，许德珩等人于1946年
2月成立了九三学社筹备委员会，积极进行工作。5月
4日，九三学社在重庆正式成立。

（学习强国重庆学习平台供稿）
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3月18日，合阳城街道五显村开展“我为家乡添绿意”义务植树活动，30名党员志愿者去到五显村2组，
栽种150多株桃子、李子、沃柑苗。 记者 苟勇 摄志愿者在行动志愿者在行动

之

共建全国文明城区共建全国文明城区

3 月 21 日，
盐 井 街 道 盐 井
社 区 联 合 移 通
学 院 志 愿 服 务
队 的 志 愿 者 开
展“ 爱 心 花 园 ”
关 爱 农 村 留 守
儿童活动，为小
朋 友 辅 导 作 业
以 及 开 展 丰 富
有趣的小游戏，
让 更 多 的 儿 童
体 验 到 人 与 人
之间的平等、尊
重、信任、友善、
理解、宽容与友
爱，形成积极向
上的人生态度。
记者 甘晓伟 摄

近期全国本土聚集性疫情呈现点多、
面广、频发的特点。各地区各部门各方面
正抓细抓实各项防疫工作，尽快遏制疫情
扩散蔓延势头。

当前防控形势怎么看？精准防控怎
么干？为何我国要坚持动态清零？围绕
这些社会关切的热点问题，记者采访了国
家卫生健康委新冠肺炎疫情应对处置工
作领导小组专家组组长梁万年。

“常态化防控的各项措施要作为刚性
要求，严格落实。”梁万年说，“疫情防控首先
要筑牢防线，不能有丝毫的松懈和麻痹。”

防控形势怎么看？
近期疫情频发不等于防疫策略无效

进入3月以来，我国疫情发生频次明
显增加，感染人数快速增长，波及范围不
断扩大。

对此，梁万年表示，奥密克戎变异株
传播速度更快、隐匿性更强，从全球范围
看，都带来疫情水平快速上升。

“目前疫情点多、面广、频发，并不意
味着我国防控策略、方针和措施的无效。”
梁万年说，奥密克戎变异株流行后，世界

多个国家和地区的疫情水平在短时间内
都出现指数级上升。“但我国疫情水平上
升缓慢，这正是因为我们采取了一系列有
效的干预措施，遏制了疫情上升势头。”

我国地域广阔，各地医疗卫生条件差
异不小，加上老年人口绝对数量巨大，防
控专家对疫情扩散的风险始终保持高度
警惕。

“新冠病毒非常狡猾，我们目前还没
有能力做到一个病例都不发生。”梁万年
说，但我们必须认识到病毒的潜在危害
性，必须下大决心、下大力气尽快控制疫
情，使其不会造成持续性的社会传播和大
范围的流行。

精准防控怎么干？
关键是早发现、早处置

目前，各疫情发生地的疫情应对处置
工作正在有序、有力推进，努力做到“应检
尽检”“应隔尽隔”“应治尽治”“应管尽
管”，尽快实现社会面清零。

“只要发现疫情，我们就有一系列办
法把疫情遏制在萌芽状态。”梁万年说，关
键是怎么做到早发现，以及发现以后确保

早处置。
梁万年表示，一是加强监测，尤其是

对重点场所、重点人群，要强化日常监测
和常态化防控要求，完善多点触发预警机
制，提高发现及时性。

二是快速出手。一旦发现疫情，属地
政府、部门、单位必须迅速落实防控要求，
早报告、早诊断、早隔离。

同时还要做到精准，包括精准流调，
精准识别密切接触者，精准划分管控区、
封控区等，努力用最小的代价实现最大的
防控效果，最大限度减少疫情对经济社会
发展的影响。

“就怕有懈怠、犹豫或侥幸心理。”梁
万年说，要打破“不施加干预，病毒传播也
会变慢”的幻想。如果发现得晚，或者发
现后没有及时采取干预措施，病毒是会发
生指数级传播的。

为何坚持动态清零？
巩固我们来之不易的防控成果

坚持“外防输入、内防反弹”总策略、
“动态清零”总方针不动摇，我国正在采取
果断措施，尽快控制局部聚集性疫情。

为何坚持动态清零？梁万年说，把奥
密克戎变异株导致的疫情认为是“大号流
感”，目前为时过早。对于个体来说，得病
后出现重症的概率可能下降，但奥密克戎
传播速度快，感染人群的绝对数大，作为
整体的人群重症和死亡数量就会高，这仍
是一个巨大危害。

“坚持动态清零，也是巩固我们来之
不易的防控成果。”梁万年说，过去两年多
的防控实践，我们形成了抗疫的一套理念
策略和具体措施，有效保护了人民群众的
身体健康和生命安全，也有效平衡了疫情
防控和经济社会发展的关系，“成果来之
不易，必须倍加珍惜，这个时候不能有丝
毫的松懈和麻痹”。

梁万年表示，动态清零的精髓一是
快速，二是精准。如果对每起疫情都不
追求动态清零，社会面上的传播将积少
成多，持续连接起来，最终将形成规模性
的反弹。

“发生病例和疫情后，都能快速识别，
快速处置，快速切断疫情传播链，积小胜
为大胜，我们总体上就会向动态清零的目
标逐渐迈进。”梁万年说。

（据新华社北京3月21日电）

为何坚持“动态清零”？判断“大号流感”为时过早
——访国家卫健委新冠肺炎疫情应对处置工作领导小组专家组组长梁万年

○新华社记者 董瑞丰 李恒

本报讯（记者 邓强）
连日来，隆兴镇新时代文
明实践所组织志愿者积极
行动起来，开展大气污染
防治志愿服务行动，共同
守护一方蓝天。

志愿者们身着红马甲，
到辖区餐饮企业、农舍院
坝、田间地头、辖区企业，发
放宣传资料，广泛宣传大气
污染防治的重要性、措施及
公民应尽的义务，劝导村民
不要焚烧秸秆，营造人人参
与环境保护的良好氛围。

“阿姨，柴柴草草不要
烧，埋在地里一样的肥。
烧的话污染空气，呼吸到
鼻子里面去，对身体也不
好。”隆兴镇新时代文明实
践服务志愿者易勇在田间
地头劝导村民。

据了解，为进一步推
进全镇大气污染防治工
作，提升空气质量，今年以
来，隆兴镇多措并举，狠抓
源头治理，扎实做好大气
污染防治工作，深入推进
大气污染专项治理行动。
督促在建工地做好围挡封
闭、物料覆盖等，对不规范
餐饮门店限期限时销号整
改。同时，做好扬尘管控；
出动多辆垃圾运输车和洒
水车、水炮车开展常态化
全域清洁工作，对全镇各
村（社区）的垃圾堆放点以
及主次干道进行全面垃圾
清理，洒水保湿降尘；组织
各村社区环保网格员，包
村分片对焚烧秸秆行为进
行巡查劝阻，努力实现全
镇大气质量持续好转。

隆兴镇

守护蓝天白云
志愿者在行动

关 注 “ 学 雷 锋 月 ”


